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传薪

目前，大学毕业生就业面临着许多困
难，想马上找到理想的工作并非易事。当
前，就业形势严峻，我国经济结构是以劳
动密集型产业为主，吸纳高层次人才就业
的能力和空间有限，社会企业容量不足，
就业机会少，加上就业环境不公、用工制
度不合理、专业设置不合理、培训不足、就
业渠道不畅，而大学毕业生就业的期望值
一般都较高。随着经济转型、就业机制变
革、大学扩招，各方原因聚合，大学毕业生
的就业问题，面临着前所未有的挑战，致
使大学毕业生就业问题更加突出。据称，
大学毕业生就业率为70%左右。有的即使
就业，但工作不对口、行业不理想，有的收
入与从事体力劳动的农民工一样，心里也
很不平衡。

如何化解这个矛盾，帮助大学毕业生
找到理想的工作，发挥他们的作用呢？

答案是：多方努力，多措并举，多管齐
下，形成合力，共同缓解大学毕业生就业
难。

从政府方面，加强宏观调控，制定政
策，进行就业总量调控，优化结构，出台有
利于大学生毕业生就业的政策，提供更多
就业信息、就业机会。最近，荆州市地税局
出台的有助于大学毕业生就业的税收减
免政策，就是一个很好的开头。各有关单
位可以按政策适度放宽，为大学生就业助
一臂之力。

从大学毕业生来说，要放低身段，转
变观念，确立新的就业观，对自己清晰定
位，不要眼高手低，好高骛远。要先就业再

择业，不要两眼只盯着大城市、外企、大型
国企和公务员的岗位，一步一步努力。还
可以择己所长，择世所需，把握机会，到中
小企业、民营企业及西部工作，开创新天
地。也可以灵活就业、自主创业，从无到
有，杀出一条血路来。

社会各企业，也要尊重知识，尊重人
才。为大学毕业生就业添一把旺火，成为
吸收大学生毕业生的主力，为政府分忧，
为大学毕业生解难。

从学校来说，在专业设置上，要面对
就业现状，设置符合市场经济的专业。同

时，注重与实践结合，加强职业技能培训，
让学生一出校门，就能就业。

大学毕业生不是包袱，而是宝贵的资
源和财富；就业是民生之本，充分就业是
社会和谐的经济基础，大学毕业生就业不
仅关系到国家经济发展，也关系到大学毕
业生本人的前途，是一项重要的民生工
程。只要全社会都来重视这个问题，形成
巨大合力，大学毕业生就业的压力是一定
能够逐步得到缓解的。

祝大学毕业生，在社会大舞台，人生
更精彩！

有一说二

博议

寇江泽

为了吸引并留住大学生来就业创业，
安徽淮南又是给补贴，又是给政策，拿出
了不少钱，也花费了不小的力气。

哪个城市不想留住人才、积聚人才？
谁不知道 21 世纪最重要的是人才？经济
转型、产业升级、制度创新离不开人、钱、
物，而人是最关键的因素。

但是，小城市想要留住人才，有点难，
比起大城市，挣得少、玩得少、机会少。这

“三少”让不少高端人才望而却步。
因此，人往高处走，大部分学生更愿

意奔赴大城市找寻机会，那里聚集了各个

行业的制高点，制度环境相对公平、成熟。
在那里奋斗，能让自己的价值得到充分的
发挥。于是，就产生了大城市一职难求、小
城市一才难求的“两难”困境。

那小城市在这场人才争夺战中就没
有机会了吗？非也。给“安家费”虽然有效，
然而效果有限。因财而起者，财尽人散。几
万元钱，相比于个人的发展前景来说，只
是浮财。留人的关键在于提供发展机会，
给年轻人向上的梦想空间。也就是说，通
过营造公平公正的创业环境，让大学生有
用武之地。商鞅能在落后的“三线国家”秦
国施展才华，正因为这里能提供空间给他
大展拳脚。

那时的秦国，比之东方六国，国力不
逮，却求才若渴，愿意重用真正的人才，并
且勇于改革，能释放出制度红利。这些年，
随着经济体制改革的深入，政府持续简政
放权，产业结构升级调整，中西部地区和
二、三线城市释放、创造了大量的、潜在的
就业创业需求，就像金矿一样等待有识之
士去开掘。而这样的发展前景，对于发展
机会相对饱和的一线城市，正是一种比较
优势。

另外，从长远来看，要让中小城市真
正留住人才，还要从促进大中小城市平衡
发展上下功夫，还需要国家在交通、教育、
医疗等基础设施上持续的投入。

商鞅为啥愿去“三线国家”就业

目前，正进入大学毕业生就业旺季。大学毕业生们，十六年寒窗苦，在走向社会的前夜，对自
己的未来充满幻想，想找一个理想的工作，学有所用，报效国家，这是一个非常好的愿望，全社会
都要帮助他们找到合意的工作，让他们有用武之地。

司马童

在教育结构与产业需求“对接”不
畅的客观形势下，相关部门和专家学者
已经开出“药方”：调整大学人才培养方
向与模式，鼓励大学生到基层去、到地
方去、到人才缺乏的地方去，才是扭转
和破解就业难的正确方向。方子当然没
错，而要让越来越多的大学毕业生信赖

并热衷于这一选择，须先满足两个公平
前提：一是尽快消除身份歧视，普遍实
现发展公平；二是着力缩小收入差距，
突出体现薪酬公平。

“最难就业季”是一个渐进和累积的
结果，正是由于某些制约大学毕业生广
泛择业、灵活择业、放心择业的“疙瘩
顽症”长期存在，譬如，现在一些政府
机关和事业单位在招人用人时，动辄规

定职业院校毕业生除外，其实是在变相
地刺激社会择业观念的“人往高处走”；
还有种种潜在和显在的收入不公现象，
让许多求职者宁愿空耗青春，也无意选
择就业。这些让许多应聘者从一开始就

“好高骛远”，选择了“高大上”的狭窄
就业空间。所以，以就业公平来催化和
促使高校毕业生拓宽择业思路，就显得
十分重要与必要。

以就业公平拓宽择业思路

戴忠群

近日，枣庄市举行了 2014 年职技生
技能大赛，学生们出色的表现、沉着的应
变能力、娴熟的技艺，让在场的观众目不
暇接。职校生展示的众多绝活，说明他们
具备有适合社会需求的技能，还能铺下身
子、放下架子，这为他们找工作带来了不
少机遇。

据我市一位中型企业的董事长讲，他
们看好职技生来企业打拼，这些毕业生有
文化有技术，没架子、朴实，倍受企业工人
们欢迎，去年他们招收的十名大学生中有
七人来自职业院校的学生，今年准备再招
一批这样的毕业生。

为什么职业院校的毕业生受青睐、
好就业，这与理性用人理念和社会越来

越倡导公平有关，与这些学生们真心实
意要把学到的技术和知识回报给社会有
关，也与企业渴望这种人才而把大门一
开再开有关。

作为企业也想要高学历名牌大学毕
业生，充实到技术队伍里来，但在实际用
人过程中，更需要有学历又有技术的专门
人才，为企业发展注入生机。实践证明，
有些高端人才到中小企业去，放不下架
子，总觉得屈才，仗着自己“有两把刷子”，
看不起这些单位，好高骛远，大事干不了，
小事不想干，业绩平平，企业对这样的人
才，重用也不是，不重用也不是；相反，职
业院校的毕业生，总认为自己的“门头
低”，比名牌大学的毕业生“矮一截”，一旦
被中小企业招聘后深感满足，他们在实际
工作岗位上脚踏实地、任劳任怨、埋头苦

干，由于这些毕业生学历不差，又有专业
技术，干起来得心应手，很快成为技术骨
干，为社会创造财富，难怪老板们喜欢引
进这样的人才。

现在毕业生难找工作，这是客观存在
的，但我们可以换一换思路，放下架子，铺
下身子，心甘情愿从最艰苦的工作做起，
没有任何“清高”之举，眼睛向下看，准备
踏踏实实干点实实在在的工作，不拈轻怕
重，只要工作需要，干什么都行，在这种思
维的支配下，就业大门会越开越大，路会
越走越宽，不管什么行当，什么工种，先干
了再讲，无数成功人士不都是从底层干起
来、事业越做越大的吗？所以，有志气的
年轻人，架子放下，就业大门就会宽，有份
工作就去干，自食其力就挺好，还减轻了
家庭的负担，何乐而不为呢！

放下架子，就业大门更宽敞

破解大学生就业难路在何方

@我口说我心心无价：年轻人要“到艰
苦的地方去”！不仅是一种精神境界，也是一
个客观现实：今后的大学毕业生们，要勇于告
别一、二线城市，逐渐习惯去那些原来貌似不
属于大学生选择范围的地方去。到西部去，
到基层去，到最需要的地方去，就业天高地
阔，任尔振翅翱翔！刚开始会苦一阵子，但好
日子也必定在后头！

@央视新闻：【白岩松对找工作的毕业
生说】①不管多大的事，从细做起；②生活中
不要相信永远都在拼爹；③挫折来了，你反而
可能得到更好的；④学会对未来充满好奇；⑤
人生差距在未来十年就差开了；⑥30岁前要
向通才跃进；⑦没马的时候，骑头驴也不错，
但只要有机会，就要敢于多种尝试……7 月
就要离校了，转给毕业生！

@湘潭大学团委：大学毕业工作后,看看
你的同学们都在干嘛？选择一个可以挣大钱
的职位，而根本不考虑自己的兴趣，为了挣钱
而选择职业，而不是为了实现梦想！在获得
这样的岗位后，必须努力工作，拼命攒钱，而
不敢有丝毫懈怠！悲惨的年轻人，从出生到
死亡都无法享受生活，也不知道要享受的生
活是什么样子，今生被房子压死了。

@lanxinxiao：【被“绑架”的青年】中国
大多数年轻人一毕业就被庸常的生活绑架
了。按部就班进入主流轨道的社会习惯主导
着我们；社会现实在一定程度上也剥夺了晃
荡的机会。“剩男剩女”所带来的压力还可
以抗争，但就业形势不容乐观，毕业后如果
不尽快占一个“坑”，等晃荡够了，早就被别
人占了。

@次日大力：就业的基本要求是两年内
能付得起岗位所在城市的房租和泡面费用，
才有可能跳出死循环，这不是眼光高低的问
题。不少出身普通农村家庭甚至毕业就有债
务的普通院校普通专业毕业生，交不起职业
成长的磨炼费用，最后只能回农村，这叫读书
致贫。

@王仙客心中默念了四个字：找工作真
不难~难的是能找到堵住七大姑八大姨嘴的
工作！正在找工作的有感！

@夏旭宏：现在用工荒，肯定不乏岗
位。只是可怜的大学生漂泊了2年后，发现
自己还是得放低身段，做着跟专科生亦能做
的事情。

@千人计划网：【吸引人才，安徽淮南有
绝招！】5年内安徽淮南平均每年引进大学生
来淮南就业创业一万人、平均每人每年政府
资助一万元、实现就学就业一站式。现在淮
南已先后与全国近120所高校4200多名高校
大学生签订了就学就业及创业协议，其中在
读学生近1000名。

@街里香：【31.6%的网民认为就业政策
落实有差距】在某城市，申请小额贷款的创业
者要先交 1500 元的相关费用。而在一些地
方，大学毕业生申请创业贷款，往往得到的答
复是：不符合条件。在很多网民看来，政府不
仅要出台帮扶政策，还要下力气落实好政策，
这样才能真正帮到就业难的大学毕业生。

@朱继东:不公平的就业环境、巨大的生
活压力、西方错误思潮的冲击……多方面原
因造成了青年的“精神早衰”，而要从根本上
解决问题，仅靠青年自身很难！国家要从房
价入手解决好民生问题、从反腐入手创造公
平竞争环境……青年自己要多努力，这都是
必须的！


